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東北特產很多東西，二人轉、燒烤啤酒

......

都是這片地區鮮明的標籤，但在今年冬

天，“盛產冬奧冠軍”無疑成為了東北的最

大特色。

最近，高亭宇奪得了速度滑冰男子 500

米的金牌並打破專案的奧運會紀錄，賽後接

受採訪時，國外記者問到你怎麼形容自己的

性格？高亭宇直接答道：“我比較‘格路’

吧！”這句難到了現場同聲翻譯的東北話又

再一次證明了它冬奧賽場“官方語言”的地

位。

如果進一步細數，還會發現這次冬奧中

國代表團的 176名參賽運動員裡，有足足 100

人來自東北。開幕式上，護送奧林匹克會旗

入場的6位運動老將裡，有5位來自東北。目

前的獎牌榜上，除了谷愛淩、齊廣璞和閆文

港，其他人全都來自東北；中國香港選手可

以無縫銜接東北話；匈牙利選手在用東北話

回答記者說自己是長春那嘎達的；而在賽場

外，你還可以永遠相信王濛的單口相聲式解

說。把我國歷屆冬奧冠軍集合起來，絕對能

再拍一部《東北一家人》。

所以說，到底為啥這屆冬奧會，哪哪兒

都是東北銀？

1951年第一次全國滑雪表演大賽在吉林

省舉辦。

1959年中國第一座標準滑雪場：黑龍江

金廠滑雪場；第一屆冬季運動會在哈爾濱市

、吉林市舉辦。

1960年中國第一支速滑隊：黑龍江省速

滑隊；

60年代，因為國內難見室內冰場，長春

市勝利公園的天然封凍湖面就是吉林省體校

速滑隊的訓練場，此地曾練出不少冠軍。

1963年我國第一位冬季項目世界冠軍：

羅致煥，黑龍江伊春人。

1996年朝鮮原本要主辦第三屆亞洲冬季

運動會的，後來改在哈爾濱辦，但朝鮮也為

此次盛會印製發行了一套紀念郵票。

因為得天獨厚的地理環境，東北在冬季

體育項目上具有較高的競爭力，在北京冬奧

會之前，東北地區其實已經舉辦過兩次大型

的國際賽事，分別是 1996年的哈爾濱第三屆

冬季亞運會和 2007年的長春第六屆冬季亞運

會。本次冬奧會上，因天才少女谷愛淩而備

受關注的項目自由式滑雪，也是在 1996年哈

爾濱亞冬會上第一次正式成為冬季亞運會比

賽專案的。

兩次冬季亞運會都舉辦得很有東北特色

，例如哈爾濱亞冬會的吉祥物是黑龍江特產

大豆，而長春亞冬會的吉祥物是梅花鹿，是

不是瞬間就接上了黑土地的靈氣？

兩場亞冬會之間也有傳承，例如在哈爾

濱亞冬會的開幕式上，花樣滑冰運動員陳露

代表全體運動員宣誓；而到了長春亞冬會的

開幕式上，陳露則是首個高舉火炬進入五環

體育館的運動員。

如今，想要找尋當年比賽的風貌，可以

前往尚志市的亞布力滑雪場，當年主辦了雪

上 5大項（包括表演項目跳臺滑雪）；或是

長春市的蓮花山滑雪場，其U型單板滑雪道

由瑞典雪聯設計，是當時中國最大的國際標

準U型槽比賽場地。

離哈爾濱不遠的亞布力滑雪場在圈內圈

外都極負盛名，“亞布力”得名於俄語“亞

布洛尼”（意為很多蘋果樹），是當地人為

製造異國情調所取。

1974年，亞布力建立滑雪場，是中國最

早的一批滑雪場之一，見證了中國第一支滑

雪隊的誕生，自 1986年起就是國家極地科考

隊唯一的冬訓基地。並且曾經舉辦多項國內

乃至國際賽事，包括第 5、7、10、11屆全國

冬季運動會，第 3屆亞洲冬季運動會，2009

年世界大學生冬季運動會雪上項目等。

1996年建立的亞布力風車山莊，也就是

陽光度假村的前身，是中國第一個商業性滑

雪場。當時，有企業家借鑒達沃斯的模式，

建立陽光度假村的前身

——亞布力風車山莊，有

力地支持了哈爾濱亞洲冬

季運動會，但項目因為 10

年間並未盈利，且投入巨

大，存在財務壓力。2007

年，澳門賭王何鴻燊長子何猷龍收購陽光度

假村以及其它多個滑雪場，但也因金融危機

不了了之。

現在，它是中國最大的天然滑雪場，度

假區加上滑雪訓練中心總占地面積約 255公

頃。滑雪道總長度40公里，共有17條初、中

、高級滑雪道，它的高山滑雪道也是目前亞

洲最長的。每年來亞布力的遊客都有六七十

萬人，普通遊客是慕名而來，發燒友是年年

都到。除了滑雪之外，景區自 2001年起每年

都會舉辦中國企業家論壇的年會。

如果說到經濟、旅遊，七台河可能名不

見經傳，它只是黑龍江省的一個地級市，典

型的東北重工業城市，偏居一隅。

但如果說到短道速滑，七台河的名字你

一定聽過。它是中國短道速滑的代表城市，

早在 1970年代，就已經開始發展短道速滑運

動。當時，一位在體委工作的教練孟慶余，

創立了七台河市第一支業餘滑冰隊，誰都沒

想到中國的冰上運動將以此為起點，迎來改

變。

特別是到了 1991年，當張傑在世界大學

生冬季運動會上奪得首枚金牌之後，短道速

滑項目更受重視，在當地開始快速發展，之

後培養出楊揚、王濛、孫琳琳、範可新等運

動員。

在北京冬奧會之前，中國共奪得了 13枚

冬奧金牌，其中 10枚來自短道速滑，而七台

河籍短道速滑運動員“承包”了其中的 6枚

，占中國短道速滑冬奧金牌總數的五分之三

，也因此被譽為“冬奧冠軍之城”。

根據體育總局冬運中心的資料，七台河

市在訓短道速滑註冊運動員超 400人，占全

國註冊總數的 20.4%，是全國短道速滑項目

後備人才儲備最充裕的城市。這些運動員除

了為冬奧等國際賽事助力，也曾在國家級賽

事中共獲得 535枚金牌、16次打破世界紀錄

。

關於這部分的歷史，作為遊客的你還能

在七台河的短道速滑冠軍館看到。該館在

2019年落成，共設有 8層展廳，主要有“孟

慶余和歷代教練、楊揚、王濛、張傑、城市

基因”等不同主題，通過實物、雕塑、圖片

、資料、音像等，深入挖掘了七台河 47年滑

冰事業的歷史，成為了弘揚冬奧精神和文化

的地標。

自然把冰雪送給了東北，東北的孩子早

早就習慣了出門玩一天，打出溜滑堆雪娃，

冰車一滑就不回家的生活，而童年的快樂自

然早就和冰雪聯繫在了一起。

近年來，遼寧省實施開展著“百萬青少

年冰雪計畫”和“校園冰雪計畫”，黑龍江

有 2824所中小學設置了冰雪體育課程，占學

校總數的 87.1%，滑冰也成為了黑龍江的中

考體育項目之一。在白雪皚皚、冰凍湖泊的

畫面裡，似乎一下雪，東北才是東北。

這次冬奧會，除了身為東道主和選手們

精彩的表現，我們總守著點津津樂道地看比

賽，也許還在於我們看到了體育不止競技的

一面。從副業來參賽，到選手們真心為任何

一個人取得技巧上的突破而歡呼慶祝，再到

大跳臺比賽最後一日結束後，工作人員相約

著從賽道上滑下來，自信、勇氣和輕盈的心

態，螢幕前的我們也能感受得到，如果能有

一件事讓冰雪運動成為生活的一部分，那一

定是發自真心的熱愛。

東北，溜冰滑雪元宇宙的終極盡頭


